



LOS MONGOLES

Adivinen... ¡Los mongoles!: Curso Intensivo de Historia del Mundo #17

Hay muchas historias diferentes que la gente cuenta sobre los mongoles. Estas historias son parcialmente ciertas, pero también incompletas. Si bien los mongoles eran brutales en ocasiones y eran guerreros duros y móviles, también eran increíblemente adaptables, tolerantes, igualitarios y creativos. Con una organización política inteligente y algunas adaptaciones rápidas en el camino, los mongoles pudieron construir un imperio masivo. Si bien no duró mucho como imperio unificado, ciertamente tuvo efectos duraderos.



00:01

Dibujo de los mongoles con una burbuja de discurso que dice "¡Somos la excepción!"; video de los mongoles montando a caballo, arrastrando cadáveres tras ellos, (ficticio) video de los mongoles destruyendo una aldea y cabalgando sobre las planicies

Música de fondo de Curso Intensivo de Historia del Mundo

01:12

Secuencias de video y fotografías de los pastores; personas con grandes bandadas de animales

Dibujos de los hunos y los xiongnu, ambos representan feroces guerreros a caballo. (vuelven el meme y video de los mongoles: "¡somos la excepción!") Green señala un dibujo de un guerrero mongol en la pizarra (el floppity-flop es una decoración en la parte superior del casco del guerrero).

02:12

Dibujos de grupos pastorales mucho más grandes: los tártaros y los uigures

Hola, soy John Green, este es el Curso Intensivo de Historia del Mundo y hoy vamos a discutir – adivinen– ¡sobre los mongoles!

Bueno, probablemente tengan una imagen de los mongoles en su cabeza. Sí, esa es la imagen: guerreros brutales, sedientos de sangre, morenos, bigotudos con humor cabalgando por las llanuras, vistiendo pieles, comiendo carne directamente del hueso, diciendo: "Bar-bar-bar bar-bar-bar-bar". En resumen, imaginamos al imperio mongol como estereotípicamente bárbaro, y eso no está del todo incorrecto. Pero si han estado leyendo libros de texto de historia mundial recientes, como nosotros aquí en el Curso Intensivo, es posible que tengan una visión diferente de los mongoles, una que enfatiza la asombrosa velocidad y el éxito de sus conquistas: cómo conquistaron más tierras en 25 años que los romanos en el 400; cómo controlaban más de 11 millones de millas cuadradas contiguas.

Y es posible que incluso hayan leído que los mongoles básicamente crearon naciones como Rusia e incluso Corea. Un historiador incluso ha afirmado que los mongoles "destrozaron el sistema feudal" y crearon el derecho internacional. Reconocidos por su tolerancia religiosa, los mongoles, desde este punto de vista, crearon la primera gran zona de libre comercio, como un loco NAFTA euroasiático medieval. Y eso no está del todo mal. Estúpida verdad, siempre resistiéndose a la sencillez.

Bien, ¿recuerdan a los pastores? Hablamos de ellos en el episodio uno como una alternativa a la caza y la recolección o la agricultura. Estos son los aspectos clave a recordar: Primero, los nómadas no son Jack Kerouac. No solo van y realizan expediciones aleatorias. Migran según las condiciones climáticas para poder alimentar a sus rebaños. Dos, los nómadas generalmente no producen bienes manufacturados, lo que significa que necesitan comerciar, por lo que casi siempre viven cerca de personas asentadas. Y tres, debido a que generalmente viven cerca de la naturaleza y en condiciones difíciles, los pastores tienden a ser más duros que el cálculo diferencial de diamantes. Bueno, piensen en los hunos y los xiongnu. O en los mongoles. Está bien, Stan, eso es suficiente, volvamos a mí. Stan, yo soy la estrella del espectáculo, ¡no los mongoles!

Hola, lo siento por eso. Bueno, así que una cosa más. La población pastora también tiende a ser más igualitaria, especialmente en lo que respecta a las mujeres. Paradójicamente, cuando hay menos para todos, los humanos tienden a compartir más. Y cuando tanto hombres como mujeres deben trabajar para que el orden social sobreviva, tiende a haber menos dominación patriarcal sobre las mujeres. Aunque las mujeres mongolas rara vez iban a la guerra. No puedo decir su género, quiero decir, tienes los-los pantalones, pero también tienes los-los floppity-flop, así que... Ese el término técnico, por cierto; soy un historiador.

Si tuvieran que elegir un grupo pastoral y nómada para salir de Asia central y dominar el mundo, probablemente no habrían elegido a los mongoles. Porque durante la mayor parte de la historia que hemos estado discutiendo, simplemente pasaban el rato en las colinas que bordean el bosque siberiano, mezclándose, pastoreando y cazando, volviéndose realmente buenos en tiro con arco y montando a caballo. Además, los mongoles eran mucho más pequeños que otros grupos pastorales como los tártaros o los uigures. Y no es por ufanarme o algo, pero la razón por la que los mongoles llegaron a dominar el mundo realmente comenzó con un tipo, Genghis Khan. Vamos a Thought Bubble.

02:40

Animación: Genghis Khan de bebé (entonces Tem jin), luego de adolescente, apuñalando a su hermano. La esposa de Genghis Khan es secuestrada y él parte para rescatarla, demostrando ser un feroz guerrero Khan con la cabeza de un líder de clan en una pica.

La historia cuenta que Genghis o Chingus Khan nació alrededor de 1162 con el nombre de Temjin en un clan humilde. Su padre fue envenenado hasta la muerte, dejando a Temjin bajo el control de sus hermanos mayores, uno de los cuales pronto mataría durante una discusión. A los 19 estaba casado con su primera y más importante esposa, Börte, quien luego fue secuestrada. Esto era bastante común entre los mongoles. La mamá de Temjin también había sido secuestrada. En el rescate de su esposa, Temjin demostró su temple militar y pronto se convirtió en líder de su tribu, pero unir las confederaciones mongolas requería una guerra civil, que ganó, en gran parte gracias a dos innovaciones. Primero, promovió a las personas en función del mérito en lugar de la posición familiar; y segundo, trajo clases más bajas de personas conquistadas a su propia tribu mientras despojaba a los líderes de los clanes conquistados. Así, hizo que los campesinos lo amaran. Los ricos lo odiaban, pero ya no importaban, porque ya no eran ricos.

03:29

Tem, jin es aclamado y celebrado por la gente.

Con estas dos políticas principales, Temjin fue capaz de ganarse la lealtad de más y más personas, y en 1206 fue declarado el Gran Khan, el líder de todos los mongoles, ¿cómo? Bueno, los mongoles elegían a sus gobernantes de una manera genial. Un futuro gobernante convocaba un consejo general llamado kurultai, y cualquiera que apoyara su candidatura para el liderazgo se presentaría en sus caballos, literalmente votando con sus pies.

John Green de joven

¡Sr. Green, Sr. Green! Pero los caballos no tienen pies, tienen pezuñas.

Un mapa animado muestra a Genghis Khan cabalgando y su imperio expandiéndose sobre vastas regiones detrás de él.

Te odio, Yo del pasado. Además, ¡no interrumpas a Thought Bubble! Después de unir a los mongoles, Genghis Khan pasó a conquistar mucho territorio. Cuando murió mientras dormía en 1227, su imperio se extendía desde la tierra natal de los mongoles en Mongolia hasta el Mar Caspio. Gracias, Thought Bubble.

04:10

Montaje de obras de arte de Mongolia, algunas que representan batallas y algunos retratos.

Entonces, ese es un imperio bastante atractivo, y claro, mucho de él era pasto, montañas o desierto, pero los mongoles conquistaron a mucha gente también. Y de alguna manera, con la muerte de Genghis, el imperio recién estaba comenzando. Su hijo Ögedei Khan expandió aún más el imperio. Y el nieto de Genghis, Möngke, era el Gran Khan en 1258 cuando Bagdad, la capital del Imperio abasí, cayó ante los mongoles. Y otro de los nietos de Genghis, Kublai Khan, conquistó la dinastía Song en China en 1279. Y si los mamelucos no hubieran detenido a otro de los nietos de Genghis en la batalla de Ayn Jalut, probablemente se habrían apoderado de todo el norte de África. Vaya, Genghis Khan de seguro tuvo muchos nietos. Bueno, debe ser el momento para la Carta Abierta.

Suena música de arpa, Green se mueve a la silla dorada al lado de la chimenea (ambos han aparecido mágicamente en la escena)

04:45

John Green abre el compartimiento en la parte superior de la chimenea

Una carta abierta a los descendientes de Genghis Khan. Oh, pero primero, veamos qué hay en el Compartimiento Secreto hoy. Oh, una matraca y champaña. Stan, sabes que soy muy malo para esto. ¿Para qué es todo esto? ¡Oh, es porque es una fiesta de cumpleaños! Sí, feliz cumpleaños a los descendientes de Genghis Khan. ¿Cómo sé que es su cumpleaños, descendientes de Genghis Khan? Porque todos los días es su cumpleaños. Porque ahora mismo en el planeta Tierra hay 16 millones de descendientes directos de Genghis Khan, es decir que cada día es el cumpleaños de 43,000 de ellos. Entonces, buenas noticias, Genghis Khan: tu imperio puede haber desaparecido, pero tu descendencia sigue viva. Y así sucesivamente. ¡Feliz cumpleaños! (sopla) Mis mejores deseos, John Green.

05:29

Varias obras de arte que representan ejércitos mongoles

Por desgracia para los mongoles, esos tipos no siempre trabajaron juntos, porque Genghis Khan no logró crear una sola unidad política a partir de sus conquistas. En cambio, después de la muerte de Genghis, los mongoles se quedaron con cuatro imperios realmente importantes llamados kanatos: la dinastía Yuan en China, el Il-Khanate en Persia, el Kanato de Chagatai en Asia Central y el Kanato de la Horda Dorada en Rusia. Si recuerdan todo el camino de regreso al período helenístico, esto es similar a lo que le sucedió a otro buen general que no estaba hecho para la administración, Alejandro Magno. Además, ninguno de ellos conquistó India. Los mongoles triunfaron principalmente debido a su habilidad militar. El ejército de Genghis Khan, que nunca superó los 130,000, se basó en la velocidad y el tiro con arco, al igual que este tipo. Los arqueros jinetes mongoles eran como tanques súper rápidos en comparación con los soldados que iban a pie y los caballeros a los que se enfrentaban. “Pero esperen”, dicen todos los nerds de la historia militar, “una vez que la gente supo que los mongoles venían, “¿por qué no se escondieron en castillos y fuertes? No es como si los mongoles tuvieran caballos voladores”. Excepto que sí, ¿no tenían? Stan, ¿por qué siempre haces que la historia sea aburrida?

06:25

Un dibujo de los mongoles asaltando un castillo

Entonces, aparentemente, los mongoles no tenían caballos voladores, pero eran extraordinariamente adaptables. Aunque nunca habían visto un castillo antes de comenzar un asaltar, se convirtieron en expertos en la guerra de asedio al interrogar a los prisioneros. Y también adoptaron la pólvora, probablemente presentándola a los europeos, e incluso construyeron barcos para poder atacar Japón. Eso también podría haber funcionado, excepto que justo se presentó un tifón. Además, la gente estaba aterrorizada por los mongoles. A menudo, las ciudades se rendían en el momento en que llegaban los mongoles, solo para escapar de la matanza. Pero, por supuesto, eso solo sucedió porque hubo ocasiones en que los mongoles, ya saben, masacraron pueblos enteros.

06:55

Animación de viajeros a lomo de camello en las rutas comerciales de la ruta de la seda

Entonces, con todo ese trasfondo, volvamos a la cuestión de la genialidad de los mongoles. Primero, cinco argumentos para sorprenderse. Uno, los mongoles realmente revitalizaron el comercio transeuroasiático. Las rutas comerciales de la Ruta de la Seda que habían existido durante aproximadamente mil años para el momento en que llegaron los mongoles cayeron en desuso, pero los mongoles valoraban el comercio porque podían gravarlo e hicieron un gran trabajo para mantener a salvo su imperio. Se decía que un hombre podía caminar de un extremo al otro del imperio mongol con una placa de oro en la cabeza sin temer a que le robaran.

Burbuja de texto: El sistema Yam fue originalmente un servicio gratuito para comerciantes. Durante el reinado de Möngke Khan, el abuso generalizado del Yam llevó a las autoridades a imponer una tarifa para usar el sistema.

Dos, los mongoles aumentaron la comunicación a través de Eurasia al desarrollar este sistema de estaciones de paso tipo Pony Express con caballos y jinetes que podían transmitir información rápidamente. Se llamaba el sistema Yam y también incluía estos asombrosos pasaportes de bronce, que facilitaban los viajes.

Tres, otra cosa que viajó a lo largo de las rutas comerciales mongolas fue la cocina. Por ejemplo, fue gracias a los mongoles que el arroz se convirtió en un alimento básico de la dieta persa, que menciono en su totalidad porque me gusta la comida persa.

07:46

Cuarto, los mongoles reubicaron por la fuerza a las personas que les eran útiles, como artistas y músicos y especialmente administradores. Como pueden imaginar, los mongoles no eran muy diestros para tareas administrativas como mantener registros, por lo que encontraron personas que eran buenas en esas cosas y las trasladaron por todo el imperio. Esto creó el tipo de polinización intercultural con la que los historiadores del mundo en estos días se entusiasman mucho.

Y cinco, los mongoles eran casi sin precedentes tolerantes con las diferentes religiones. Ellos mismos eran chamanes que creían en los espíritus de la naturaleza, pero como su religión estaba ligada a la tierra de la que procedían, no esperaban que la adoptaran nuevas personas, y no se los pidieron. Por lo tanto, podían encontrar musulmanes, budistas, cristianos y personas de cualquier otra religión que pudiese pensar en prosperar en todo el imperio mongol. Y es ese tipo de receptividad lo que ha llevado a los historiadores a volver atrás y reevaluar a los mongoles, viéndolos como una especie de precursores de la modernidad.

08:29

Ilustración temprana de la película Conan el Bárbaro que "fue creada por Robert E. Howard en la década de 1930"

Imágenes de video ficticias de los mongoles conquistando ciudades violentamente

Pero hay otro lado de la historia que no debemos olvidar, así que aquí hay cinco razones por las que los mongoles podrían no ser tan buenos. Uno, está es la definición de felicidad de Genghis Khan: "La mayor felicidad es vencer a tus enemigos, darles caza, apoderarse de sus riquezas, ver bañados en lágrimas a sus seres queridos, apretar contra tu pecho sus esposas e hijas". Fuera de tema, pero si esa cita les suena, podría ser porque Oliver Stone plagió descaradamente a Genghis Khan en la película "Conan el Bárbaro".

La dos es una extensión de la uno. Los mongoles era conquistadores realmente brutales. Digo, no especialmente brutales, pero aún así, lo eran. Los mongoles destruyeron ciudades enteras, y la mayoría de los historiadores estiman que el número de personas que mataron fue de millones.

09:08

Ilustración de la Dinastía Ming

Representación pintada de los mongoles arrojando cuerpos plagados sobre una pared.

Tres, su imperio no perduró. Dentro de 80 años, abandonaron China y fueron reemplazados por una nueva dinastía, la Ming. Y en Persia se mezclaron tan completamente que en el siglo XV eran totalmente irreconocibles. Digo, ¡incluso adoptaron la agricultura! La agricultura, el último refugio de los sinvergüenzas que quieren dedicar su vida a trabajar en lugar de andar de acá a allá. Tampoco estaban particularmente interesados en el patrocinio artístico o la arquitectura. Digo, su palacio puede durar para siempre, pero mi yurta puede ir a cualquier parte.

Cinco, los mongoles probablemente fueron los responsables de la Peste Negra. Al abrir el comercio, también abrieron vectores para que viajaran enfermedades, en el caso de la peste, a través de pulgas infectadas con *Yersinia pestis*. Y al menos según una historia, los mongoles propagaron intencionalmente la peste catapultando sus cadáveres plagados sobre las murallas de Kaffa en Crimea. Si bien este acto primitivo de guerra biológica podría haber ocurrido, es poco probable que sea lo que realmente propagó la plaga. Lo más probable es que fueran las pulgas de las ratas en las bodegas de los barcos del Mar Negro que comerciaban con Europa. Pero ese comercio solo existió gracias a los mongoles.

10:04

Vuelve el meme y video de los mongoles "¡somos la excepción!"

Muy bien, Stan, una última vez: sube el Mongoltaje.

Los mongoles fomentaron el comercio, la diversidad y la tolerancia, y también promovieron la matanza y la destrucción sin sentido. Y lo que piensas de los mongoles acaba diciendo mucho de ti: ¿Valoras la producción artística por encima de la diversidad religiosa? ¿El imperialismo que no perdura es mejor o peor que el imperialismo que perdura? ¿Y ciertos tipos de guerra son inherentemente malos? Si creen que esas son preguntas fáciles de responder, entonces no he estado haciendo mi trabajo. De todos modos, espero leer sus respuestas en los comentarios. Gracias por vernos, y nos vemos la semana que viene.

10:34*Créditos*

El Curso Intensivo es producido y dirigido por Stan Muller. Nuestra supervisora de guion es Danica Johnson. El programa está escrito por mi profesor de historia de escuela secundaria, Raoul Meyer, y por mí mismo, y nuestro equipo de gráficos es Thought Bubble. La Frase de la Semana de la semana pasada fue "Pizza hawaiana". Si quieren sugerir Frases de la semana futuras o adivinar la de esta semana, pueden hacerlo en los comentarios, donde también pueden hacer preguntas sobre el video de hoy que pueden ser respondidas por nuestro equipo de historiadores. Por cierto, si quieren vestir su amor por el Curso Intensivo, hay una camiseta de los mongoles, enlace en la información del video. Gracias por ver el Curso Intensivo. Nadie puede con los espectadores del Curso Intensivo. Bueno, excepto los mongoles.